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一般提問

1. 集團在二零零三年有什麼重要的業務發展？

答： 承接集團在近年的業務拓展計劃，我們在二零零三年於中國青島建立了新的貨櫃製造廠，以及增持了我

們於數家貨櫃製造廠及貨櫃堆場的股本權益。經過過去數年的業務拓展，我們已於中國建立了覆蓋範圍

最廣的貨櫃製造及貨櫃堆場業務網絡。作為全球具領導地位的貨櫃製造商，集團的最高年產量已增至

640,000個廿呎標準箱。而更重要的是，除了於二零零四年一月剛開始營運的青島貨櫃製造廠外，其他於

近兩年進行的投資及收購項目均已開始為集團帶來盈利貢獻。因此，集團今年的營業額及淨利潤均創出

歷史新高，分別達450,712,000美元及20,370,000美元。

2. 集團在未來數年的主要增長動力會否仍是貨櫃製造業務？有否計劃進一步拓展集團的其他業務，增加它

們對集團的貢獻？

答： 我們預期貨櫃製造將繼續為集團的核心業務及在可預見的將來繼續成為本集團的主要增長動力。

至於拓展其他業務方面，貨櫃堆場／碼頭及中流作業一向也屬於我們的業務發展目標。因此於過去數年，

我們已逐步透過投資新貨櫃堆場／碼頭，並逐步擴展其服務範籌來發展這兩項業務。

3. 集團在過去數年作了不少投資及收購，在未來，集團會否繼續積極地進行投資及收購計劃？

答： 從過往的經驗可見，集團在處理投資計劃方面已非常謹慎，因此我們認為近年的投資計劃並非過份「積

極」。其實，自一九九七年起，所有的投資計劃均經過細心的策劃、週詳的部署，並已全部錄得盈利。我

們的策略是在每一項新的投資項目中，在最初階段只購入少量股份，在証實投資決定正確後，才增加我

們的持股量。因此，近年來，我們的業務是逐步擴展而非急速。我們的投資均符合我們的長遠目標－於

中國主要的沿海城市，由南至北部建立完善的貨櫃製造廠及貨櫃堆場網絡。這個投資策略及各項投資均

已証實是成功的，我們在未來將繼續沿用。

4. 集團未來的派息政策怎樣？

答： 集團現正處於擴充階段，需要預留部份盈利作為未來業務發展的資金。此外，我們希望在二零零四年透

過減少銀行貸款來降低資產負債比率。但與此同時，我們會以合理回報回饋對公司作出投資的股東。因

此，董事局現以集團每年綜合淨利約25%至30%的標準為派息比率。
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一般提問（續）

5. 鋼材價格的變動如何影響集團的貨櫃製造業務？整體營業額有否被貨櫃價格上升而影響？

答： 在年內，鋼材價格因需求高企及供應短缺而比二零零三年初上升了16.4%，預計價格於二零零四年將會

進一步上升。我們採取的「成本加成」定價政策，有效把成本轉嫁予客戶。縱然我們把貨櫃售價調高，但

基於區內強勁的貿易增長，訂單數目得以維持強勁。因此，集團（連同所有聯營公司及共同控制實體）之

二零零三年總生產量達466,523個廿呎標準箱，較二零零二年上升50.5%。

6. 出口退稅比率被調低將對集團在二零零四年的表現帶來什麼影響？除了預期稅項支出的增加外，其對國

內出口數量的沖擊會否影響集團的業務？

答： 由於我們所生產的均屬出口貨品，因此於二零零四年一月一日前毋須繳付任何增值稅。但由於自二零零

四年一月一日起，中國政府把出口退稅率調低4%，集團因此須於由本土採購的原材料繳付4%之增值稅。

儘管如此，由於我們的主要原材料均購自國外，調低出口退稅比率對我們並未有太大的影響。況且，集

團的「成本加成」定價政策已有效地把因出口退稅率調低而增加的成本轉嫁予客戶。此項新政策對我們的

業務仍未有重大影響；在踏入二零零四年後，集團的訂單數目及物流業務表現均持續理想。

7. 特種貨櫃跟普通乾貨櫃的邊際利潤怎樣相比？集團有否計劃透過生產特種貨櫃來拓展產品種類？

答： 由於特種貨櫃在市場上的供應量較少，其邊際利潤一般較普通乾貨櫃為高，但需求量亦同時偏低。集團

一直有積極發展新產品，包括用以運送木材及汽車等貨品的貨櫃箱。然而，基於其需求較低的原故，特

種貨櫃佔集團貨櫃製造營業額之比重仍然較少。

8. 面對香港貨櫃堆場較遜色的表現，集團有什麼計劃改善現況？預計此業務最早會於何時開始為集團帶來

盈利貢獻？

答： 於二零零三年，我們已在香港貨櫃堆場實施一系列節省成本之措施，包括減小貨櫃堆場規模及員工數目、

檢討業務流程以提高工作效率等。而我們在二零零三年底已開始看見這些措施的成效，預計香港貨櫃堆

場業務將於二零零四年得到改善。

9. 集團有否計劃進一步擴展現有的貨櫃製造及貨櫃堆場業務網絡至其他地區？

答： 我們現時只有一些初步的構思，尚未有具體計劃可透露。我們會在計劃有所定案的時候作出有關公佈。
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一般提問（續）

10. 有見國內物流市場的龐大商機，集團會否考慮進一步強化區內的物流業務？

答： 為了進一步強化集團在區內的物流業務及逐步擴展服務範籌，我們已著手為貨櫃堆場／碼頭業務的客戶

提供更多物流相關服務。集團位於上海的貨櫃堆場－上海集發已成功取得貨代執照，令其可為客戶提供

貨物代運服務。集團其餘的中國貨櫃堆場亦已就該執照進行申請。由於我們在中國主要沿岸港口已建立

了完善的貨櫃堆場／碼頭網絡，集團已為把握國內物流市場的龐大商機作好準備。

11. 集團有什麼計劃將資產負債比率降低？

答： 順安達的業績自二零零三年一月一日起被全數併入集團的賬目內，集團的綜合附息借貸因而由去年的

58,059,000美元大幅上升至今年的119,203,000美元。資本與負債比率，以集團附息借貸總額佔股東權益

為計算基準，亦因此達至1.14（二零零二：0.81）。而債務淨額與股東資金比率，以集團的附息淨借貸（已

減去銀行結餘及現金44,485,000美元）佔股東權益為計算基準，亦上升至0.72（二零零二：0.51）。

雖然集團的資產負債比率在二零零三年顯著上升，我們覺得以本行業標準而言，比率仍處於健康水平。

儘管如此，基於我們預期未來的利率將會上升，集團仍會繼續下述方案，以減低資產負債比率：

‧ 定期檢討給予客戶的信貸條件以及在可行的情況下縮短應收賬期；

‧ 維持專責小組監察及收回未清應收賬款；

‧ 進一步收緊信貸政策，以確保只有財務背景良好的客戶才可享信貸期；

‧ 定期與供應商商討延長信貸期；

‧ 檢討及監察存貨狀況，以確保所有原材料均處於最低的存貨水平。


